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ВОДОПРОВОДНЫЕ И КАНАЛИЗАЦИОННЫЕ СЕТИ
Храменков С. В., Примин О. Г., Орлов В. А. Автоматизированное обеспечение стратегии планирования восстановления трубопроводов Московского водопровода 3
Комплексная оценка критериев целесообразности перекладки или реконструкции трубопроводов связана с большим количеством расчетов, обработкой значительного количества эксплуатационной и диагностической информации и возможна лишь при наличии автоматизированных программ, на базе которых могут быть обоснованно определены объекты и объемы восстановления трубопроводов. Программа «Планирование восстановления труб» разработана ОАО «МосводоканалНИИпроект» совместно с МГУП «Мосводоканал» и используется для трубопроводов Московского водопровода.

Ключевые слова: водоснабжение, трубопровод, реконструкция, эксплуатация, надежность, экологические риски, утечки воды.

WATER DISTRIBUTION NETWORKS AND WASTEWATER COLLECTORS

Khramenkov S. V., Primin O. G., Orlov V. A. Computerized support of the Moscow water pipeline renovation scheduling strategy 3
Comprehensive evaluation of the expediency criteria of pipeline relaying or renovating involves a lot of calculations, large bulk of operating and diagnostic data processing. It becomes possible only if computer-aided programs are available that provide for a basis for a valid assessment of the pipeline renovation project and scope of work. Scheduling Pipe Renovation program has been designed by MosvodokanalNIIproject OJSC in cooperation with Mosvodokanal MPUE and used for Moscow water pipeline maintenance.

Key words: water supply, pipeline, reconstruction, operation, reliability, environmental risks, water leaks.

Ермолин Ю. А., Алексеев М. И. Надежность водоотводящих сетей и пути ее повышения 13
Представлены характеристики трех составляющих надежности городской водоотводящей сети – структурной, конструкционной и эксплуатационной. Обсуждается их влияние на надежность функционирования водоотводящей сети в целом. Приведен анализ причин снижения надежности по каждой составляющей. На основании результатов анализа рассматриваются особенности и предлагаются организационно-технические мероприятия по повышению надежности сети, как на этапе ее проектирования, так и в процессе эксплуатации.

Ключевые слова: система водоотведения, надежность, трубопровод, насос, запорно-регулирующая арматура, качество эксплуатации.

Yermolin Yu. A., Alexeyev M. I. Reliable operation of wastewater collection systems and ways of its improvement 13
Characteristics of the three constituents of a municipal wastewater collection system, i.e. structural, design and operational are presented. Their impact on the reliable operation of the entire wastewater collection system is discussed. The reasons of reliability degradation of each of the constituents are analyzed. Based on the analytical results the specific features are considered and a number of administrative and technical measures to improve the reliability of the wastewater collection system both at the design stage and in the process of operation are suggested.

Key words: wastewater collection system, reliability, pipeline, pump, shut-off and control valves, operation efficiency.
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В 2005 г. в ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» разработана система обеспечения химической безопасности водоснабжения в условиях обнаружения токсических веществ. Система основана на использовании станций производственного биологического мониторинга качества воды. В 2010 г. весь программно-аппаратный комплекс станции производственного биологического мониторинга качества воды был модернизирован с целью повышения обнаружительной способности и надежности систем. Разработанный инновационный проект уникален как с точки зрения использованных научно-технических решений, так и обеспечения надежной круглосуточной информацией о текущем состоянии водозаборных сооружений водопроводных станций.
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DRINKING WATER SUPPLY

Kinebas A. K., Nefyodova E. D., Gvozdev V. A., Kholodkevich S. V., Ivanov A. V., Kourakin A. S., Kornienko E. L. Improving efficiency and reliability of bioelectronical systems of industrial biological water quality monitoring stations 20
Saint-Petersburg Vodokanal MPE developed in 2005 a system of ensuring chemical safety of the water supply system in case of detecting toxic substances. The system is designed on the basis of industrial biological water quality monitoring stations. In 2010 both software and hardware of the industrial biological water quality monitoring station were upgraded to improve the system detectability and reliability. The developed innovation project is unique from sci-tech point of view as well as because it ensures reliable day-and-night data on the current state of the intake facilities of the water treatment plants.
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Дудкин Е. В., Самсонова С. П. Удаление фито- и зоопланктона методом микрофильтрации 29
Приведены результаты пилотных испытаний микрофильтрационной установки компании «Nordik Water Produkts AB» по задержанию фито- и зоопланктона. Испытания проводились специалистами ЗАО «Ионообменные технологии» на объектах Водоканалов городов Волжского и Ижевска. Приведены данные по эффективности использования микрофильтрации в период цветения водохранилищ со снижением нагрузки на скорые фильтры и улучшением качества подготовленной воды.

Ключевые слова: фитопланктон, зоопланктон, микрофильтрация, фильтроцикл, цветность, мутность, коагулянт, флокулянт.

Doudkin E. V., Samsonova S. P. Microfiltration removal of phyto- and zooplankton 29
The results of pilot testing DynaDisc microfiltration system manufactured by Nordik Water Produkts AB for capturing phyto- and zooplankton are presented. The tests were carried out at the treatment facilities of Volzhsky and Izhevsk water and wastewater companies by the experts from Ionoobmennye tekhnologee CJSC. The data on the efficiency of using microfiltration during water reservoir blossoming that results in reduced rapid filter loading and water quality improvement are presented.
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ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД
Бреслов Б. Е., Бивалькевич А. И., Смирнов А. Д., Стрелков А. К. Эффективность и экономическая целесообразность промышленных методов обеззараживания сточных вод 34
Дана технико-экономическая оценка методов обеззараживания коммунальных и промышленных сточных вод. В настоящее время метод обеззараживания ультрафиолетовым излучением с использованием амальгамных ламп низкого давления является наиболее приемлемым по техническим и экономическим соображениям и широко применяется в мировой практике. УФ-обеззараживание высокоэффективно в отношении инактивации всех видов патогенных микроорганизмов, содержащихся в очищенных сточных водах, в том числе устойчивых к хлору (вирусов). Обработка сточных вод УФ-излучением не сопровождается образованием побочных продуктов, негативно влияющих на живые организмы и здоровье человека, т. е. метод экологически и гигиенически безопасен.
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WASTEWATER TREATMENT

Breslov B. E., Bivalkevich A. I., Smirnov A. D., Strelkov A. K. Efficiency and economic expediency of the industrial methods for wastewater disinfection 34
Technical and economic assessment of municipal and industrial wastewater disinfection methods is given. At present the method of UV-disinfection with the use of low pressure amalgam lamps is recognized from both technical and economic points of view as a most acceptable method widely used all around the world. UV disinfection ensures most efficient inactivation of pathogenic microorganisms including chlorine-tolerant (viruses) present in effluents. UV irradiation of wastewater is not accompanied with formation of by-products that could produce negative impact on living organisms and human health, i. e. this method is both environmentally and hygienically safe.
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Мешенгиссер Ю. М., Щетинин А. И., Есин М. А., Реготун А. А. Опыт ретехнологизации действующих сооружений биологической очистки сточных вод 43
Ретехнологизация – эффективный современный метод модернизации очистных сооружений, который успешно используется Группой компаний «Экополимер» в течение 10 лет. После проведения ретехнологизации на ряде объектов систем очистки сточных вод с удалением биогенных элементов были достигнуты хорошие результаты по качеству очищенных сточных вод при минимальном объеме строительных работ. Наиболее перспективной технологией биологической очистки сточных вод с удалением биогенных элементов является ступенчатая нитри-денитрификация, используются также схемы А/О- и А2/О-процессов. Ретехнологизации могут подвергаться аэротенки любых типов: двух-, трех- и четырехкоридорные, аэротенки-смесители и вытеснители. Конкретная схема реконструкции определяется с помощью математического моделирования. Ретехнологизация очистных сооружений проведена более чем в двадцати Водоканалах.

Ключевые слова: ретехнологизация, биологическая очистка, удаление азота и фосфора, аэротенк.

Meshengisser Yu. M., Shchetinin А. I., Yesin М. А., Regotoun А. А. The experience of retechnologizing the existing wastewater biological treatment facilities 43
Retechnologization is an efficient advanced method of upgrading wastewater treatment facilities that has been successfully used by Ecopolymer Group for 10 years. Upon the completion of retechnologization of a number of wastewater treatment facilities with nutrient removal good quality of effluent at minimum construction works was achieved. The most perspective technology of removing nutrients from wastewater is multistage nitri-denitrification with the use of А/О- and А2/О-process flow schemes. Any type of aeration tank: two-, three- and four line facilities, complete-mix activated sludge systems, plug flow systems can be subject to retechnologization. Specific reconstruction design is determined with the help of mathematic modeling. Retechnologization of the wastewater treatment facilities has been carried out in more than twenty water and wastewater companies (Vodokanals).

Key words: retechnologization, biological treatment, nitrogen and phosphorus removal, aeration tank.

Ивкин П. И., Меншутин Ю. А., Соколова Е. В., Фомичева Е. В., Кедров Ю. В. Эффективность очистных сооружений ливневого стока проточного типа 52
Приводится анализ технических параметров и технологической эффективности ряда модификаций очистных установок проточного типа зарубежного и отечественного производства, достаточно широко применяемых в настоящее время для очистки ливневых и талых вод. Установки проточного типа работают как элемент самотечной водосборной ливневой сети без аккумулирующего резервуара в условиях крайней неравномерности гидравлической нагрузки. На основании технологических расчетов по действующим в Российской Федерации правилам и нормам проектирования, а также анализа данных практической эксплуатации показан ряд существенных технологических и конструктивных недостатков, обусловливающих низкую санитарно-экологическую эффективность и эксплуатационную уязвимость таких установок при очистке поверхностных сточных вод.

Ключевые слова: очистка поверхностных вод, установка проточного типа, отстаивание, фильтрация, сорбция, коалесценция, взвешенные вещества, нефтепродукты.

Ivkin P. I., Menshoutin Yu. A., Sokolova E. V., Fomicheva E. V., Kedrov Yu. V. The efficiency of storm water treatment facilities of continuous flow type 52
The analysis of technical parameters and process efficiency of some modifications of continuous flow storm water treatment facilities manufactured by international and Russian vendors that have been widely used nowadays for storm and melt water treatment is presented. Continuous flow installations operate as part of a gravity storm water collection system without any accumulating tank under highly irregular hydraulic load conditions. On the basis of process calculations made according to the effective in RF design rules and norms as well as on the basis of the practical data analysis a number of essential process and design faults are revealed that account for low sanitary and environmental efficiency and high operating vulnerability of such installations during surface runoff treatment.

Key words: surface runoff treatment, continuous flow installation, settling, filtration, sorption, coalescence, suspended solids, oil products.

ЭНЕРГОРЕСУРСОСБЕРЕЖЕНИЕ
Ахмедов Г. Я. Очистка геотермальных систем отопления и горячего водоснабжения от карбонатных отложений 59
Рассмотрен вопрос очистки геотермальных систем отопления и горячего водоснабжения от отложений карбоната кальция. Представлены результаты экспериментальных исследований по растворению в геотермальной воде отложений карбоната кальция на теплообменном оборудовании путем повышения парциального давления углекислого газа. На основе результатов проведенных исследований предложен способ и схема растворения отложений карбоната кальция, при котором исключаются потери тепла с геотермальной водой, используемой для очистки.

Ключевые слова: геотермальная вода, горячее водоснабжение, карбонат кальция, углекислый газ, теплообменник, кислотность.

POWER AND RESOURCE CONSERVATION

Akhmedov G. Ya. Removing carbonate deposits from geothermal heating and hot water supply systems 59
The method of removing calcium carbonate deposits from geothermal heating and hot water supply systems is considered. The results of experimental studies of dissolving calcium carbonate deposits in geothermal water in heat-exchange equipment by increasing carbon dioxide partial pressure are presented. On the basis of the conducted experiments a method and a flow scheme of dissolving calcium carbonate deposits that provide for elimination of heat loss with geothermal water used for treatment are suggested.

Key words: geothermal water, hot water supply, calcium carbonate, carbon dioxide, heat exchanger, acidity.

Чебанов В. Б. Технико-экономические аспекты применения регулируемого электропривода в насосных установках 65
Внедрение регулируемого электропривода рассматривается как часть комплекса мероприятий, позволяющих снизить энергопотребление насосной установки. Сэкономить энергию можно не только за счет ликвидации избыточных напоров, но и путем повышения средних значений КПД насосных установок, что, в первую очередь, достигается подбором насосов в соответствии с режимом работы водопроводной или канализационной сети. На величину КПД насосной установки существенно влияет количество работающих регулируемых насосов, а также алгоритмы их взаимодействия с нерегулируемыми насосами. Приведены примеры расчетов экономии электроэнергии и инвестиций для двух насосных установок. Решение об объеме инвестиций на внедрение регулируемого привода и реконструкцию насосной установки должно приниматься на основании бизнес-проекта.

Ключевые слова: водоснабжение, водоотведение, насос, регулируемый электропривод, избыточный напор, энергопотребление, экономия электроэнергии.

Tchebanov V. B. Technical and economic aspects of using variable-speed drive in pump units 65
The introduction of variable-speed drives is considered as an integral part of the program of reducing pump unit power consumption. Power conservation can be provided both by eliminating pressure excess and by increasing average pump efficiency that can be achieved primarily by pump selection depending on the water and wastewater network operation mode. Pump efficiency depends significantly on the number of operating pumps with variable-speed drives as well as on the algorithms of their interaction with non-controlled pumps. The examples of calculating energy saving and investments for two pump units are presented. The decision on the volume of investments in variable-speed drive retrofit and pump unit upgrade shall be taken on the basis of a business project.

Key words: water supply, wastewater disposal, pump, variable-speed drive, pressure excess, power consumption, electrical energy saving.
